

comme le passé présage l'avenir, nous osons prédire que la victoire sera toujours à ses côtés.

La devise politique comme morale de notre clergé est, *sagesse et modération*, mais toujours accompagnées, l'une et l'autre, d'une fermeté constante et inébranlable contre tous les envahisseurs de ses droits sacrés, et de ceux de ses concitoyens ; de ces droits qui font le bonheur de nos champs et la sauve garde de nos libertés. Il a, ce clergé, pour modèle et patron, l'apôtre St. Paul, le plus distingué de tous les vrais patriotes ; cet homme incomparable, qui toujours résista constitutionnellement, et par là même consciencieusement, au pouvoir despotique ; ce génie transcendant, qui dans une occasion solennelle ne craignit pas d'élever la voix, et de dire en face de ses juges, qui, à l'instar de tous les magistrats iniques, substituaient l'arbitraire à la loi, *ad tribunal Cæsaris sto, ibi me oportet judicari*. On voulait le livrer à ses ennemis libéraux : il répond énergiquement, *nemo potest me illis donare ; Cæsarem appello*.

Mû par un sentiment non moins d'indignation que de patriotisme, à la vue d'un ouvrage qui appelle le chaos et le désordre sur une contrée heureuse, sur un peuple loyal et brave, nous venons signaler au public quelques-unes des absurdités les plus saillantes du "Tableau" qui porte un nom d'emprunt. Nous disons *quelques-unes*, car d'entreprendre de nettoyer cette *étable d'Augias*, serait la tâche d'un Hercule.

Le début (p. 4) contre les missionnaires que l'on signale comme des *fanatiques* incapables d'écrire des relations exactes, n'est pas heureux. Ce passage est en opposition avec tous les monumens de l'histoire. Les quatre derniers siècles surtout attestent, et les savans de tous les pays l'avouent, que les missionnaires catholiques ont plus fait pour la géographie, pour les découvertes nouvelles, et pour l'histoire des nations de la terre, que toutes les académies, toutes les universités, et tous les savans du monde ensemble. C'est une vérité d'évidence : et les hommes qui ne savent pas apprécier le mérite transcendant des missionnaires de la Chine et des Indes, de l'Afrique et de l'Amérique, ne savent pas voir le jour en plein midi. D'ailleurs quel discernement de mettre ces missionnaires en ligne avec Lahontan, homme bisarre, menteur et immoral !

De toutes les informations contenues dans le "Tableau," celle qui est fournie à la page 6, est sans contredit la plus importante pour les canadiens qui demeurent consci-

enti
mati
nous
nous
ne se
le "
mell
sur l
rable
vinc
H
avec
conc
nous
n'est
appr
tains
de m
est p
l'ins
natio
la dé
O
usur
pays
cont
ense
l'av
à qu
et la
leur
et le
diffi
U
aut
com
fond
aux
relig
rils
ver
veu
ver
fan
mis
tion